



**CÁMARA DE
DIPUTADOS**
— LXVI LEGISLATURA —
SOBERANÍA Y JUSTICIA SOCIAL

SÍNTESIS INFORMATIVA NACIONAL

**RESUMEN CONFERENCIA DE PRENSA
MATUTINA DE LA PRESIDENTA
DRA. CLAUDIA SHEINBAUM PARDO**

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



CONFERENCIA MATUTINA

13 DE MAYO DE 2025

TEMAS DEL DÍA

- Informe en materia de salud
- Cáncer infantil
- Gusano Barrenador

DIAGNÓSTICO TEMPRANO DE CÁNCER INFANTIL

David Kershenobich, secretario de Salud, presentó el Protocolo Nacional de Atención Médica para el Diagnóstico Temprano de Cáncer en Niñas, Niños y Adolescentes.

Dijo que **el Cáncer infantil es la primera causa de mortalidad en menores de 5 a 14 años.**

La sobre vida del cáncer infantil es del 52% y se pretende llegar a una sobre vida de 70%.

Para ello se requiere aumentar la capacidad diagnóstica en los médicos de primer contacto, sobre todo en áreas rurales y contar con un registro de cáncer para un seguimiento y tratamiento adecuado.

Ante cualquier síntoma es necesaria una atención temprana para avanzar en la sobrevida.



SIGNOS Y SÍNTOMAS

1 Signos y síntomas de cáncer en niñas, niños y adolescentes

AMARILLO: biometría hemática completa inmediata.
 AZUL: Resonancia magnética o TAC de cráneo (simple y contrastada)
 VERDE: Envío a oftalmología.
 Gris: Valoración por oncología pediátrica.
 MORADO: Ultrasonido abdominal y/o pélvico.
 ROJO: Realizar radiografía, AP y lateral comparativa de la extremidad.

SOSPECHA DE CÁNCER

2 Uno o más signos y síntomas **que duren 15 días o más**, pueden ser un dato de sospecha de cáncer en niñas, niños y adolescentes.

En caso de sospecha de cáncer infantil, realice los estudios y valoraciones por especialistas si están disponibles en su unidad de adscripción, de lo contrario refiera inmediatamente a oncología/hematología pediátrica.

Criterios de referencia inmediata a unidad hospitalaria			
Hemoglobina: <10 g/dL	Plaquetas: ≤ 100,000 mcL	Leucocitos: > 10,000 mm ³ o < 1,000 mm ³	Linfocitosis: > 70% o presencia de blastos

Información adicional sobre signos específicos:

- Pupila blanca
- Perímetro cefálico
- Datos radiológicos de tumor óseo maligno. En presencia de alguno de estos signos, envíe de inmediato a 3er nivel de atención.

A diferencia de las personas adultas, **en el caso de los infantes no existe una prueba de tamizaje para tener un diagnóstico oportuno.**

Cuando el cáncer es detectado en fase temprana, es más probable que responda a un tratamiento eficaz, elevando la probabilidad de sobre vida con un tratamiento oportuno y menos intensivo.

Tasa de incidencia de infantil:

- Leucemia: 34.1%
- Cáncer cerebral: 10.3%
- Tumores germinales: 9.2%
- Linfoma NH: 6.5%
- Cáncer tiroideo: 5.7%
- Linfoma de Hodgkin: 5.6%

“Queremos llegar al **70% o al 80%** de sobre vida y de curación en esos niños

David Kershenobich

AVANCE LA COMPRA DE MEDICAMENTOS Y ASIGNACIÓN DE NUEVOS CONTRATOS

Eduardo Clark, subsecretario de Integración y Desarrollo del Sector Salud, dijo que hay tres grupos de medicamentos en el proceso de adquisición:

- Fuente única y patente: mil 139 medicamentos que no fueron afectados por la nulidad de la licitación
- Medicamentos con las mejores propuestas de licitación: 954 medicamentos con nueva asignación tras la nulidad de la licitación
- Subasta inversa: 837 medicamentos e insumos irán a este proceso para asignar nuevos contratos, luego de que se detectara sobreprecio en la adjudicación o incumplimiento en las entregas

[VIDEO](#)

Avance en la compra medicamentos y asignación de nuevos contratos

A	B	C
1,139 Medicamentos e insumos para salud de fuente única y patente	954 Medicamentos e insumos donde se obtuvieron las mejores propuestas en la licitación	837 Medicamentos e insumos que se irán a subasta para conseguir los mejores precios y proveedores
Ya se cuentan con contratos formalizados y están siendo rutinariamente solicitados y entregados	El 12 de mayo se concretó la asignación de contratos en los casos donde ya tenemos los mejores costos y proveedores cumplidos. Ya puede iniciar a solicitarse insumos	En los casos donde se adjudicó a sobreprecios y/o los proveedores no han cumplido entregas en tiempo y forma se realizará un proceso de subasta inversa para asignar los nuevos contratos.
Ahorro de \$27 mmmdp con respecto a precios de referencia y 997 millones de piezas	Ahorro de \$11.6 mmmdp con respecto a precios de referencia y 2.2 mil millones de piezas	Se contempla completar con las asignaciones finales el 26 de mayo

Se realizaron compras emergentes para los 175 insumos más urgentes de este grupo que incluye 21 oncológicos.
 Se solicitaron 85 millones de piezas, entrega inmediata y se realizaron subastas inversas con ahorros de \$1,000 millones de pesos para 4 meses de abasto

Todas las subastas quedarán asignadas antes del 26 de mayo, sin embargo, **se adquirieron 175 medicamentos, entre ellos 21 oncológicos**, mediante una compra urgente para evitar desabasto.

Con ello, se solicitaron **85 millones de piezas** con entrega inmediata y **se ahorraron mil 61 millones de pesos**, garantizando el abasto los próximos 4 meses.

AVANCE EN LA ENTREGA DE MEDICAMENTOS EN EL SECTOR SALUD:

Eduardo Clark, presentó un informe sobre la entrega mensual de los medicamentos en las distintas instituciones de salud:

- Enero: 51 millones de piezas
- Febrero: 67 millones de piezas
- Marzo: 168 millones de piezas
- Abril: 159 millones de piezas
- Corte al 8 de mayo: 38 millones de piezas



SEMANA NACIONAL DE VACUNACIÓN

Ramiro López, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud, informó que **se aplicaron 2 millones 629 mil 698 dosis** durante la semana de vacunación, lo que representa un avance de **142% de la meta programada** en un millón 859 mil 033 dosis.



Subrayó la aplicación de **14 vacunas del Programa de Vacunación Universal** que abarca más de 18 enfermedades prevenibles:

- VPH
- Neumococcica 23 Serotipos
- Varicela
- Hepatitis A
- TDPA
- TD
- DPT
- SR
- SRP
- Rotavirus
- Neumococcica 13 serotipos Hexavalente
- Hepatitis B
- BCG

[VIDEO](#)

ESTRATEGIA PARA ABATIR EL REZAGO EN CIRUGÍAS EN EL IMSS

Zoé Robledo, director general del IMSS, informó que en 2024, se realizaron un millón 396,2 mil 849 cirugías en el Seguro Social, de las cuales 876 mil 157 fueron cirugías programadas y 520 mil 692 fueron cirugías de urgencia.

- De 2012 a 2018 **el número de cirugías realizadas en el IMSS se redujeron debido a la "privatización"**, pues "muchos procedimientos se estaban mandando a la privada"
- De 2020 a 2024 hubo una **recuperación en servicios de cirugía de +62%**
- Actualmente **en el IMSS se realizan diariamente 3 mil 679 cirugías**, pero se solicitan 4 mil 30
- La **meta para 2025 es realizar 2 millones 014 mil 801 cirugías**, lo que representa 671 mil 905 cirugías más



ACCIONES PARA ABATIR EL REZAGO EN CIRUGÍAS:

- Contratación de enfermeras quirúrgicas
- Programación de cirugías los 7 días de la semana
- Compra de instrumental quirúrgico y renovación de equipo de esterilización
- Abasto del 100% de 931 insumos requeridos para cirugías, así como ropa quirúrgica
- Lista de espera electrónica para seguir turno en tiempo real
- Priorización de cirugías urgentes con criterios médicos
- Simplificación de trámites y procesos
- Agilización del proceso de referencia entre hospitales
- Compra y mantenimiento de equipo médico
- Registro único de Necesidades para resoluciones inmediata de asuntos administrativos

ESTRATEGIA DE TRATO DIGNO EN EL ISSSTE

Martí Batres, director del ISSSTE dijo el objetivo de esta estrategia es **impulsar el bienestar de la derechohabiente** a través de la cultura del trato digno, empático y humanizado.

Enlistó las 10 acciones de este plan:

1. Creación de la Comisión Nacional de Trato Digno
2. Elaboración del protocolo de Trato Digno al derechohabiente, para su uso en todos los centros de servicios del ISSSTE
3. Talleres de Humanización dirigidos al personal médico, de enfermería, paramédico, trabajo social, farmacéutico, administrativo de ventanillas, policías y Representaciones Regionales
4. Instalación de Módulos de Atención al Derechohabiente en todas las unidades de salud
5. Disposición de personal que reciba a la entrada de las unidades médicas al derechohabiente
6. Integración de equipo de respuesta rápida a quejas y peticiones, para saltar barreras burocráticas. Atención inmediata a quejas planteadas en redes sociales
7. Disminución de filas en las clínicas de primer nivel
8. Supervisión constante en las áreas de urgencia para disminuir los tiempos de espera
9. Evaluación periódica de la percepción de la derechohabiente
10. Número de quejas: 55 4000 1000



ESTRUCTURA PARA GARANTIZAR EL DERECHO A LA SALUD DESDE EL TERRITORIO EN EL IMSS-BIENESTAR

Alejandro Svarch, titular del IMSS-Bienestar dijo que para implementar esta estrategia se conformaron equipos territoriales mediante el siguiente proceso:

- División del territorio en 212 regiones de conducción médica
- Selección de perfiles con base en experiencia, capacidad y, sobre todo, trabajo en territorio
- Capacitación en gestión y supervisión clínica



Ejemplo de región operativa Nezahualcóyotl-La Paz-Chimalhuacán:

Metas para 2025:

- 50 millones de consultas generales
- 5 millones de consultas de especialidad
- 1 millón de cirugías

► Cirugías: 14 mil 555
Avance: 25%

► Consultas de especialidad: 57 mil 595
Avance: 35%

► Consultas generales: 668 mil 352
Avance: 24%

PLAGA DEL GUSANO BARRENADOR EN MÉXICO

Julio Berdegué, secretario de Agricultura, informó que “después de muchos años en que había estado totalmente controlado”, en junio de 2023 reapareció la plaga del gusano barrenador en Panamá y llegó hasta la frontera de Guatemala con México.

Aseguró que “México no tenía responsabilidad en controlar esa plaga cuando estaba al sur de Panamá, pero sí tenían responsabilidad nuestros socios estadounidenses, que tienen la única planta que existe en la región, en el continente, para producir las moscas estériles que se necesitan” para atacar la plaga.



Comentó que desde junio de 2023, el expresidente López Obrador dispuso que se reforzaran las medidas de inspección en aeropuertos y aduanas

En mayo de 2024 se activó una campaña de capacitación para médicos veterinarios y en junio de ese año, se activó el Dispositivo Nacional de Emergencia, para realizar controles

En octubre de 2024, ya en el actual gobierno se tomaron diversas acciones que hasta el día de hoy continúan:

- En octubre de 2024 se contactó al entonces secretario de Agricultura de EU
- Se revisó la campaña contra el gusano barrenador con el secretario de Agricultura de EU
- La subsecretaria de agricultura de EU visitó México y conoció las acciones del Gobierno de México contra el gusano barrenador
- El 24 de noviembre de 2024 se detectó el primer caso de gusano barrenador en ganado
- Todo el ganado que transita del sur de México hacia el centro y el norte del país se inspecciona y se trata preventivamente con medicamentos aprobados internacionalmente
- En noviembre de 2024 comenzó la dispersión de moscas estériles para atacar al gusano barrenador. Se han dispersado al momento 100 millones de moscas y en los próximos días se alcanzará una dispersión de mil millones de moscas
- Se ha mantenido la vigilancia epidemiológica del ganado con inspectores de la Secretaría de Agricultura y diversas asociaciones.
- Se han atendido, en horas y máximo en días, todas las solicitudes de la Secretaría de Agricultura de Estados Unidos
- Se habló con la Secretaría de Agricultura de EU y se acordó una suspensión de 15 días para definir las medidas que se deben tomar y poder reabrir la frontera para el ganado mexicano
- El 12 de mayo se tomó un acuerdo con todas y todos los gobernadores de los estados exportadores de ganado: Reforzar el control de la movilización del ganado
- Se realizará un barrido desde el Golfo de México hasta el Pacífico, visitando el 100% de los ranchos para inspeccionarlos
- Se ha solicitado, “durante meses, sin respuesta, que se abra la planta de producción de moscas estériles en México en el estado de Chiapas”.

“ Hemos hecho una campaña enorme de educación y capacitación sanitaria

“ Estamos haciendo todo lo que es materialmente posible hacer

PREGUNTAS Y RESPUESTAS

SOBRE LA APERTURA DE LA PLANTA DE PRODUCCIÓN DE MOSCAS ESTÉRILES EN CHIAPAS



Julio Berdegué, secretario de Agricultura, señaló que "se necesita la colaboración técnica de Estados Unidos" para abrir la planta de moscas estériles en Chiapas. Sin embargo, comentó que en 15 días se evalúa la situación y se reanuda la exportación.

Dijo que la planta ayudará a Estados Unidos, por lo que consideró justo que ayuden en la inversión que se requiere.

“ Todos estos días que estamos sin exportar, por supuesto, sí hay un efecto en los ganaderos. Ellos no pierden su ganado, eventualmente lo van a poder exportar, pero, por su puesto hay un perjuicio económico”.

AFECTACIÓN ECONÓMICA POR LA PLAGA DEL GUSANO BARRENADOR

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que en 15 días se reanuda la exportación de ganado mexicano a EU.

“ Digamos que lo que pudieron haber no obtenido por la exportación en 15 días, lo obtendrán después



ABASTO DE MEDICAMENTOS



La presidenta Claudia Sheinbaum consideró afortunada la acción preventiva que evitó la compra de medicamentos a sobreprecio.

Dijo que el abasto de medicamentos en las instituciones de salud es el siguiente:

- IMSS: 94% de abasto
- ISSSTE: 90% de abasto
- IMSS-Bienestar: 87% de abasto

SOBRE LA MEGAFARMACIA DE HUEHUETOCA



[VIDEO](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que se encuentra en operación y explicó que funciona como almacén central.

Además, dijo, se utilizan centros de almacenamiento regionales, que posteriormente pasarán a ser parte del IMSS-Bienestar.

CITAS DIGITALES



Martí Batres, director del ISSSTE, comentó que se han reducido las filas y tiempos de espera en el instituto.

Detalló que "ya existen mecanismos para solicitar electrónicamente las citas" médicas.



Zoé Robledo, director del IMSS, informó que los derechohabientes del Seguro Social pueden solicitar su cita en la página web: <http://imss.gob.mx/imssdigital>

SOBRE EL AUMENTO EN LA DESAPARICIÓN DE JÓVENES, DE ACUERDO CON UN ESTUDIO DE LA UDEG



La presidenta Claudia Sheinbaum informó que pidió al secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, ponerse en contacto con el fiscal de Jalisco y con la Comisión de la Universidad, a fin de saber el origen de los datos y "si en efecto hubo un aumento del número de personas desaparecidas" y trabajar en conjunto para prevenir esta situación

SOBRE EL AUMENTO EN LAS RECETAS NO SURTIDAS Y EN EL GASTO EN LOS CONTRATOS DE MEDICAMENTOS EN EL SEXENIO DE LÓPEZ OBRADOR



La presidenta Claudia Sheinbaum comentó que se debe revisar el origen de la información y en qué estados se registró este fenómeno.

Recordó que en el sexenio de Enrique Peña Nieto los servicios de salud estaban descentralizados y hoy hay 23 estados que son parte del IMSS-Bienestar, "ahí está la diferencia".

Aseguró que bajo este modelo se ha registrado un "ahorro muy importante" en la compra de medicamentos.

Subrayó que la Federación actualmente ya realiza una compra mayor al realizar la adquisición de medicamentos de la CDMX y otras entidades que antes se compraban de manera descentralizada.

Sugirió realizar una revisión de la compra de medicamentos en todos los estados de la República para realizar una comparación adecuada

SOBRE VENTAS DE MEDICAMENTO A SOBREPREGIO DURANTE EL SEXENIO ANTERIOR



La presidenta Claudia Sheinbaum señaló que la Secretaría de Buen Gobierno y la ASF son los entes que auditan el gasto de la Federación.

Se pronunció por revisar las auditorías de la ASF y presentar las denuncias en caso de irregularidades.

Asimismo, explicó que a su gobierno no le corresponde la revisión de la Cuenta Pública 2022, sino "solventar las observaciones" de 2023, que se se presentan en 2024 o 2025, y las de años posteriores.

Dijo no tener reportes de compras de medicamentos con sobreprecio en el sexenio anterior.

“

Nosotros no tenemos nada que ocultar, nosotros no somos del pasado, de corrupción de aquellas épocas, en donde se compraban medicamentos para el cáncer, uno muy sonado en Veracruz, que tenía agua en vez de medicamento. Nosotros no somos eso y hay transparencia

Claudia Sheinbaum sobre las denuncias por presuntas compras de medicamentos a sobreprecio en el sexenio anterior

SOBRE LA PRESUNTA COMPRA DE MEDICAMENTOS EN EL IMSS CON 800% DE SOBREPRECIO

Zoé Robledo, director del IMSS, subrayó el compromiso con la transparencia y explicó que en los análisis de 2020, 2021, y 2022, **diversos medicamentos “tuvieron una distorsión” de los precios debido a la pandemia por Covid.**

Aseguró que el IMSS sólo compró aquello que no se logró comprar a través de la compra consolidada realizada por el Gobierno Federal en esos años,

Afirmó que **los reportajes de *Animal Político* comparan cajas de medicamentos de 14 piezas en farmacias privadas, con cajas de medicamentos de 28 piezas en el IMSS.**



SOBRE LA SUPUESTA COMPRA DE MEDICAMENTOS QUE NO LLEGARON A LAS FARMACIAS



La presidenta Claudia Sheinbaum **dijo no tener prueba de que “se compraron medicamentos que nunca llegaron a las farmacias” de hospitales públicos.**

“Para todo hay que tener prueba” y la supuesta falta de medicamentos en farmacias debe comprobarse, afirmó la mandataria.

Reiteró que en **México se tenía un esquema de monopolización de la compra y la distribución de medicamentos “en unas cuantas manos”.**

Denunció que **algunos de estos proveedores “tienen hoy canales de televisión, viejos políticos, que tenían el monopolio de la compra y la distribución” de una base de medicamentos para el Seguro Popular.**

Dijo que esas comparas de medicamentos “fueron a mucho mayor precio de las que se hicieron posteriormente”. Destacó también que se amplió la base de compra.

Comentó que durante la pandemia, todas las instituciones debieron posponer comprar de medicamentos e incluso hasta cirugías para atender la emergencia.

Una vez que se compraron las vacunas contra el Covid “que recibió todo México de manera gratuita” y “mucho antes que otros países del mundo”, se comenzó de nuevo a coordinar todo el Sistema de Salud y se constituyó el IMSS-Bienestar “para evitar este esquema de corrupción que se generó con el Seguro Popular en los estados de la República”, agregó Sheinbaum Pardo.

Dijo que “fueron dos años de mucho trabajo para constituir esta nueva institución de salud que a nosotros nos está tocando consolidar y, al mismo tiempo, garantizar todo el abasto de medicamentos”.

En ese contexto, denunció que que la compra de medicamentos “ha tenido, de nuevo, esta voracidad de muchas de las empresas farmacéuticas que dieron sobreprecio y que se pusieron de acuerdo con algunos servidor público en la mediana escala, entonces afortunadamente se paró y se está solventando esa posible falta”.

“

¿Por qué están tan enojadas algunas televisoras o algunos sitios de internet? Porque ya no se les compran los medicamentos, ni los servicios de distribución, de donde ganaban miles de millones de pesos

Aseguró que si hubo algún desabasto en el sexenio anterior se hizo lo que se debía para subsanarlo.

Afirmó que a las familias del país “siempre las vamos a querer, a abrazar y a apoyar”. Reprochó que con estos reportajes se quiera contraponer al gobierno y a las familias

“

Nunca van a escuchar de algún servidor público de mi Gobierno que hable en contra de una víctima. Lo que quisieron hacer, fue justamente eso, este esquema de contraposición. Nosotros estamos para servir al pueblo y siempre vamos a estar para servir al pueblo (...) lo que se tenga que aclarar se va a aclarar

SOBRE LA “GUERRA SUCIA” EN CONTRA DE LA REFORMA JUDICIAL



La presidenta Claudia Sheinbaum dijo que la próxima semana dedicará un espacio de la conferencia para hablar de la elección judicial.

Comentó que **el 1 de junio, cada ciudadano recibirá 6 boletas** y explicó cómo se votará.

- Boleta Morada: Ministras y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
- Boleta Turquesa: Magistradas y magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial
- Boleta Azul: Magistradas y magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
- Boleta Salmón: Magistradas y magistrados de las Salas Regionales del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
- Boleta Rosa: Magistradas y magistrados de Circuito
- Boleta Amarilla: Juezas y jueces de Distrito

SOBRE EL GUSANO BARRENADOR



Julio Berdergué, aseguró que el gobierno federal refuerza las medidas para impedir que siga avanzando la plaga.

Comentó que “sí vamos a restringir, con mucho más fuerza, la movilización de ganado desde el sur del país”

SOBRE LA RELACIÓN DE CHINA CON LA CELAC



Claudia Sheinbaum dijo que esta relación “no es nueva” y destacó que “también se ha hecho con Estados Unidos”.

En ese sentido, adelantó que se emitirá una declaración “muy general de la buena relación que tiene que ver con China”, una vez que concluya la reunión de la CELAC.

SOBRE LA LEY TELECOM



Claudia Sheinbaum reiteró que el objetivo de la iniciativa de reforma en materia de Telecomunicaciones no es censurar y adelantó que Pepe Merino asistirá a la conferencia a explicar los alcances de la propuesta de ley.

RELACIÓN CON BRASIL



Claudia Sheinbaum informó que el secretario de Hacienda de Brasil estuvo en México, “como un primer encuentro” entre ambas naciones.

Adelantó que también el secretario de Comercio de Brasil visitará México, pues la idea es avanzar en la cooperación binacional para varios temas: comercio educación, ciencia y tecnología, medicina, entre otros.

Comentó que entre los grandes temas que se han platicado es que la Cofepris y la Agencia de Regulación Sanitaria de Brasil, que puedan tener un acuerdo similar al que se tiene con la FDA de Estados Unidos, “que lo que aprueba FDA se aprueba de inmediato aquí”.

SOBRE EL RETIRO DE LA VISA A LA GOBERNADORA DE BC



Claudia Sheinbaum la presidenta CSP dijo que la Embajada de los Estados Unidos en México sólo informó que se trataba de un asunto privado, “que era un asunto personal”, y “no hemos recibido mayor información.”

OTROS TEMAS RELEVANTES

- La presidenta Claudia Sheinbaum explicó que el programa Salud casa por casa es, primordialmente, para los adultos mayores y personas con discapacidad.
- La mandataria señaló que una parte de los medicamentos adquiridos se entregarán a las farmacias del Bienestar para el programa Salud casa por casa y la demanda de estas medicinas se definió con el censo realizado entre los beneficiarios.
- La presidenta Claudia Sheinbaum informó que la Guardia Nacional se pondrá en contacto con el grupo musical *Los Ángeles Azules*, para saber cómo ocurrió el robo de su equipo en la carretera Puebla-México y también, para colaborar con la Fiscalía de Puebla y resolver este caso.
- La mandataria federal informó que el Infonavit realiza condonaciones de deudas “porque la gente ya pagó dos o tres veces el crédito”. Llamó quienes no han recibido quitas o congelamientos de créditos, para que asistan a las oficinas del Instituto